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中文简体

(本篇译稿为黄谦善神父主日讲道，若内容有不一致的情况，一概以英文原稿

为准。)

几年前，我参加了一个为堕胎者举办的疗愈避静。当时一些妇女是那次避静

的领导者，我是以神师的身份出席的。在最后一天，参与者应邀给他们的孩

子起名字并给他们写一封信。弥撒期间，我对妇女们说：「想象一下，如果

你的孩子给你写了一封信。我想可能会是这样的：妈妈，我很好。妈妈，我

和耶稣在一起。我原谅你。我爱你。若是天主的旨意, 我迫不及待地想再和

你相聚，在天堂再见。』」后来和我们在一起的圣公会牧师称赞我，因为这

些话是避静的高潮之一，我说：牧师（Father Trevor），那些话来自天主

。」我知道它们不是我自己说的，而是天主通过我说的。

当谈到堕胎和生命时，我们都有一些东西要分享。作为神父，我的角色是谈

论对与错，尤其是天主的仁慈：每一种罪都可以被赥，甚至堕胎。你能开始

考虑為此提供什么幫助嗎？我们过一会再回到这个话题。

耶稣今天教导他的门徒说：你们是地上的盐，盐若失去了味，怎用什么使它

再咸呢？它再毫无用处，只好抛弃在外边，任人践踏罢了 (玛5 13)。耶稣的门

徒的使命是要以道义保护世界。在耶稣出生后的2000年里，没有人能提出比

耶稣更好的道德教义。我们在科学技术的每一个领域里都取得了进步，但没

有人超越耶稣的道德标准--我们被召而去努力达到这个标准，并把它带到世

界各个角落。

约翰·伯格斯马博士（Dr. John Bergsma）指出：今天的福音使用了圣殿意象

(https://thesacredpagearchive.blogspot.com/2020/02/light-salt-temple-
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readings-for-5th.html).。这张照片(https://artlevin.com/wp-

content/uploads/Temple-The-Soul-of-Jerusalem.jpg)显示了耶稣在看耶路撒

冷的一座圣殿时所看到的东西。这就是为什么人们说它装饰着高贵的宝石(参

见。可13 1；路21 5)。在圣殿祭祀期间，盐被加到动物的肉中，这些动物将

被屠宰，然后被吃掉(则43 24)。因此，当耶稣说我们是地上的盐时，我们应

该让世界成为一座殿堂，在那里我们向天主奉献我们的爱的行为。

然后祂补充道：你们是世界的光。建在山上的城是不能隐藏的 (玛5 14)。耶

路撒冷海拔760米(仅高于格罗斯山Grouse mountain) 的山腰)，被山谷包围，

因此，在犹太人的约柜节（feast of Tabernacles ）期间，圣殿区域被会用大

蜡烛照亮持续24小时。这些大蜡烛需要人爬上梯子才能点燃。 那时，整座城

市就像山顶的一盏明灯。令人惊讶的是，正是在这个节日期间，耶稣说：我

是世界的光 (若8 12)。现在耶稣告诉我们，你们的光也当在人前照耀，好使

他们看见你们的善行，光荣你们在天之父 (玛5 16)

当谈到生命和堕胎时，我们被召唤去分享我们领受的东西。如果你善于倾听

，那就倾听并帮助他们。如果你善于解释，就帮助人们理解。如果你来自一

个早产儿受到尊重的国家，分享你的文化如何看待堕胎，因为加拿大有世界

上最糟糕的堕胎法：我们可以在怀孕期间的任何时候杀死胎儿。如果你难于

怀孕，或者经历过怀孕的困难，那就分享生活的美好故事吧。如果你堕胎了

，你体验到天主的仁慈和治愈，如果你有能力和意愿，请考虑分享你的故事

，因为你的光可能是唯一能触动某些人心灵的光。

法国天主教作家弗朗索瓦·莫里亚克(François Mauriac)说过一句话，有一天

，当你不再为爱燃烧时，其他人就会死于寒冷。

https://artlevin.com/wp-content/uploads/Temple-The-Soul-of-Jerusalem.jpg
https://artlevin.com/wp-content/uploads/Temple-The-Soul-of-Jerusalem.jpg
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以下是一段关于早产残障人士尊严的视频

(https://www.youtube.com/watch?v=ilQh2Q3OVwg 0：00-0：53；1：10-

1：26；2：05-2：31；2：56-3：06；3：18-3：26；4：24-5：17)。通过

分享他们的悲剧，马特和金妮·穆尼给所有人带来了光明。

有一次，我们堂区有一对夫妇的胎儿死了，我去了卑詩省妇女医院（BC 

Women’s Hospital ），看到了医院所做的出色工作：她们给家人提供安静、

美丽的房间和专业摄影师以拍下带着孩子的家庭照片--这是理应如此。然而

，奇怪的是，医院会杀死与之年龄完全相同的孩儿，如果父母这样选择

让我们更多地了解这一差异。当一个女人流产了，这是一场悲剧，因为一个

孩子死了。但是，如果是堕胎，那就不是孩子了。梅根·马克尔 （Meghan 

Markle ）极力支持堕胎，她在2020年写道：给(我儿子)换了尿布后，我感到

一阵剧痛。我抱着他跌倒在地上…。当我抱着我的第一个孩子时，我知道我

正在失去我的第二个…。失去一个孩子意味着背负着一种几乎无法承受的悲

痛，许多人都经历过，但很少有人谈论。在我们失去亲人的痛苦中，我和我

的丈夫发现，在一个有100名妇女的房间里，会有10到20个人经历过流产

。」(https://www.nytimes.com/2020/11/25/opinion/meghan-markle-

miscarriage.html)。问题的关键是，即使是最激进的堕胎支持者也承认早产

婴儿的生命。

当我们讨论早产儿和堕胎的生命时，我们总是想要建立共同点，然后看看我

们的不同之处。我们都同意流产意味着失去一个人，这就是梅根·马克尔感受

到痛苦的原因。那么，我们为什么不哀悼因堕胎而死亡的婴儿呢？；这有什

么不同？我们必须在这个问题上停下来思考。因流产而死亡的婴儿的权利与

因堕胎而死亡的婴儿的权利有何不同？为什么一个是婴儿，另一个却不是？
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人们经常会胎中的婴儿的人性转向为母亲的幸福着想，并说：但她是因姦成

孕的 我们可以回答说：我们同意强奸是可怕的，强奸犯应该被关进监狱。

但是，我得问问自己，因此判处这个孩子死刑公平吗？。或者他们会说：

如果母亲很穷，你就不能强迫她生孩子。现在，如果一个女人很穷，并且有

一个婴儿，她能杀死孩子吗？他们会说，但胚胎不是人！

关于胚胎的事情是这样的--「胚胎」这个词并不意味着这个婴儿不是人类。

这只是意味着它还处于发展的早期阶段。出生后的人是新生儿，两岁左右的

人是蹒跚学步的孩子，子宫中的人是胚胎。狗和海豚有胚胎是因为这个词代

表的是发育过程，而不是事物的本质。以下是一段有趣的、发人深省的、但

令人沮丧的悲伤视频，它确认了这一事实

(https://www.youtube.com/watch?v=ZR9Ye_Uk-x8 0：16-2：11)。

注意这些人是如何跑题的。他们必须改变话题来证明谋杀是正当的。因为他

们意识到他们有双重标准(他们保护未出生的鹰，而不会保护未出生的人类

)，他们不得不说，这是母亲的决定。当然，这是母亲的决定。我们只是说，

这是一个杀人的决定，这是不对的。或者，任何人都可以为自己的身体做决

定。但是，这不是她的身体；这就是为什么胎儿有自己的心、头和四肢；这

就是为什么梅根·马克尔不为失去自己的身体而难过，而是为失去孩子而难过

。或者，女人应该比鹰拥有更多的权利。当然，但没有人有权利杀害无辜

的人。你不是女人，所以你不会知道的。你不一定非得是个瘾君子才能帮

助有瘾的人。但是，现在，加拿大的主流媒体说，生育、怀孕和分娩并不是

女性独有的经历，倡导者和专家说，是时候改变说法，更具性别包容性, 让

怀孕不应再被描绘成只发生在女性身上的事情。了。 

(https://www.ctvnews.ca/health/pregnancy-birth-and-fertility-care-need-to-

be-more-gender-inclusive-advocates-say-1.5504045)。所以，作为会生孩
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子的男人，我想我们都知道生孩子是什么滋味了。

耶稣告诉我们要做地上的盐，而不是地上的糖。因此，我们应该冷静地指出

，这种推理是如何完全沦为荒谬的。我们必须把讨论带回事实。这个网站有

一个胚胎学医学教科书的清单，所有这些教科书都陈述了一个显而易见的事

实：生命始于受孕(https://abort73.com/abortion/medical_testimony/)。

两周后，就像我们过去两年那样，我们将展示堕胎的照片和视频，这样我们

就能清楚地了解事实。这是一个预警，有些父母可能不希望自己的孩子在2

月18日和19日看到这些图片

正如我们上周提到的，我们的 40天维护生命」活动将从2月23日星期四开始

，为期七天，从上午8点开始至晚上8点。这是一个难能可贵的机会，让我们

成为地球的盐和世界的光。如果你想报名，我们的长椅上有卡片，在接下来

的三周里，我们将继续邀请每个人参与。

西瑞娜（Cyrena Matheson）负责《生命的40天》这项活动，她恳切地自愿

分享她有关收养孩子的故事，这是我们永远不需要堕胎的另一个原因。我们

感谢她让天主的光照耀她。教宗圣利奥（St. Leo the Great ）曾经说过：基

督徒，承认你的尊严。所以，让我们不要让世界陷入黑暗。

---以下是西瑞娜 （Cyrena Matheson）的分享：

六月的一个阳光明媚的日子，我不好意思地拜访了Birthright，问我是否可以

做验孕。我已经是单亲家长了，当检测结果呈阳性时，我哭了。当你已经孤

身一人，身无分文的时候，发现自己怀孕了，这真的很可怕。一位亲爱的摩

门教朋友说：“你需要为这个孩子选择领养父母。”她的眼睛里有一种深深植

根于爱的信念。她接着说：“教堂里有一位女士，你可以和她谈谈。”
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我已经从我的家人和教会社区得到了大量的帮助。我打了两份工，还在领取

政府补贴。我孩子的父亲和我一样身无分文，也在供养他的其他孩子。

选择收养并不是一个交钥匙的操作。有很多考虑：我怎么才能找到一对父母

？我会选谁呢？我和我的孩子之间以及我和领养父母之间的关系会是怎样的

？

我和孩子的父亲花了无数个小时与辅导员、律师和社会工作者在一起合作。

那段时间很长。那是很艰难的。

我选择了封闭式收养，这意味着在我的孩子成年之前，我不会和他见面。

领养父母是一对天主教夫妇，他们不能怀自己的孩子，拒绝接受医疗干预，

因为那不符合我们天主教教义。

我不能跟你说，把我刚出生一天的孩子留在另一个女人的怀里对我来说是一

个快乐的日子，也不能说我没有花很多天来哀悼，但我可以告诉你，就像所

有的悲伤一样，时而涌现时而消失，而且确实会好起来。我还可以告诉你，

如果让我再做一次，我会再次选择领养。从那天起，我收到了很多来自领养

父母的信，他们告诉我，他们多么感激我让他们领养孩子，他们多么爱我，

他们多么爱我的孩子。我知道总有一天我会面对面地对我的孩子说：妈妈太

爱你了！

中文繁體

(本篇譯稿為黃謙善神父主日講道，若內容有不一致的情況，一概以英文原稿

為準。)
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幾年前，我參加了一個為墮胎者舉辦的療愈避靜。當時一些婦女是那次避靜

的領導者，我是以神師的身份出席的。在最後一天，參與者應邀給他們的孩

子起名字並給他們寫一封信。彌撒期間，我對婦女們說：「想像一下，如果

你的孩子給你寫了一封信。我想可能會是這樣的：『媽媽，我很好。媽媽，

我和耶穌在一起。我原諒你。我愛你。若是天主的旨意, 我迫不及待地想再

和你相聚，在天堂再見。』」後來和我們在一起的聖公會牧師稱讚我，因為

這些話是避靜的高潮之一，我說：牧師（Father Trevor），那些話來自天主

。 」我知道它們不是我自己說的，而是天主通過我說的。

當談到墮胎和生命時，我們都有一些東西要分享。作為神父，我的角色是談

論對與錯，尤其是天主的仁慈：每一種罪都可以被赥，甚至墮胎。你能開始

考慮為此提供什麼幫助嗎？我們過一會再回到這個話題。

耶穌今天教導他的門徒說：「你們是地上的鹽，鹽若失去了味，怎用什麼使

它再咸呢？它再毫無用處，只好拋棄在外邊，任人踐踏罷了」(瑪5 13)。耶穌

的門徒的使命是要以道義保護世界。在耶穌出生後的2000年裡，沒有人能提

出比耶穌更好的道德教義。我們在科學技術的每一個領域裡都取得了進步，

但沒有人超越耶穌的道德標準--我們被召而去努力達到這個標準，並把它帶

到世界各個角落。

約翰·伯格斯馬博士（Dr. John Bergsma）指出：今天的福音使用了聖殿意象

(https://thesacredpagearchive.blogspot.com/2020/02/light-salt-temple-

readings-for-5th.html).。這張照片(https://artlevin.com/wp-

content/uploads/Temple-The-Soul-of-Jerusalem.jpg)顯示了耶穌在看耶路撒

冷的一座聖殿時所看到的東西。這就是為什麼人們說它裝飾著高貴的寶石(參

見。可13 1；路21 5)。在聖殿祭祀期間，鹽被加到動物的肉中，這些動物將
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被屠宰，然後被吃掉(則43 24)。因此，當耶穌說我們是「地上的鹽」時，我

們應該讓世界成為一座殿堂，在那裡我們向天主奉獻我們的愛的行為。

然後祂補充道：「你們是世界的光。建在山上的城是不能隱藏的」(瑪5 14)。

耶路撒冷海拔760米(僅高於格羅斯山Grouse mountain) 的山腰)，被山谷包圍

，因此，在猶太人的約櫃節（feast of Tabernacles ）期間，聖殿區域被會用

大蠟燭照亮持續24小時。這些大蠟燭需要人爬上梯子才能點燃。那時，整座

城市就像山頂的一盞明燈。令人驚訝的是，正是在這個節日期間，耶穌說

：「我是世界的光」(若8 12)。現在耶穌告訴我們，「你們的光也當在人前照

耀，好使他們看見你們的善行，光榮你們在天之父」(瑪5 16)

當談到生命和墮胎時，我們被召喚去分享我們領受的東西。如果你善於傾聽

，那就傾聽並幫助他們。如果你善於解釋，就幫助人們理解。如果你來自一

個早產兒受到尊重的國家，分享你的文化如何看待墮胎，因為加拿大有世界

上最糟糕的墮胎法：我們可以在懷孕期間的任何時候殺死胎兒。如果你難於

懷孕，或者經歷過懷孕的困難，那就分享生活的美好故事吧。如果你墮胎了

，你體驗到天主的仁慈和治愈，如果你有能力和意願，請考慮分享你的故事

，因為你的光可能是唯一能觸動某些人心靈的光。

法國天主教作家弗朗索瓦·莫里亞克(François Mauriac)說過一句話，「有一

天，當你不再為愛燃燒時，其他人就會死於寒冷。」

以下是一段關於早產殘障人士尊嚴的視頻

(https://www.youtube.com/watch?v=ilQh2Q3OVwg 0：00-0：53；1：10-

1：26；2：05-2：31；2：56-3：06；3：18-3：26；4：24-5：17)。通過

分享他們的悲劇，馬特和金妮·穆尼給所有人帶來了光明。



Father Justin Huang
Saturday-Sunday, February 4-5, 2023

5 p.m., 8, 10 a.m., 12 p.m.
St. Anthony of Padua's

Ordinary Time, Year A, 5th Sunday

9

有一次，我們堂區有一對夫婦的胎兒死了，我去了卑詩省婦女醫院（BC 

Women’s Hospital ），看到了醫院所做的出色工作：她們給家人提供安靜、

美麗的房間和專業攝影師以拍下帶著孩子的家庭照片--這是理應如此。然而

，奇怪的是，醫院會殺死與之年齡完全相同的孩兒，如果父母這樣選擇。

讓我們更多地了解這一差異。當一個女人流產了，這是一場悲劇，因為一個

孩子死了。但是，如果是墮胎，那就不是孩子了。梅根·馬克爾 （Meghan 

Markle ）極力支持墮胎，她在2020年寫道：「給(我兒子)換了尿布後，我感

到一陣劇痛。我抱著他跌倒在地上…。當我抱著我的第一個孩子時，我知道

我正在失去我的第二個…。失去一個孩子意味著背負著一種幾乎無法承受的

悲痛，許多人都經歷過，但很少有人談論。在我們失去親人的痛苦中，我和

我的丈夫發現，在一個有100名婦女的房間裡，會有10到20個人經歷過流產

。」(https://www.nytimes.com/2020/11/25/opinion/meghan-markle-

miscarriage.html)。問題的關鍵是，即使是最激進的墮胎支持者也承認早產

嬰兒的生命。

當我們討論早產兒和墮胎的生命時，我們總是想要建立共同點，然後看看我

們的不同之處。我們都同意流產意味著失去一個人，這就是梅根·馬克爾感受

到痛苦的原因。那麼，我們為什麼不哀悼因墮胎而死亡的嬰兒呢？ ；這有什

麼不同？我們必須在這個問題上停下來思考。因流產而死亡的嬰兒的權利與

因墮胎而死亡的嬰兒的權利有何不同？為什麼一個是嬰兒，另一個卻不是？

人們經常會胎中的嬰兒的人性轉向為母親的幸福著想，並說：「但她是因姦

成孕的。」我們可以回答說：「我們同意強姦是可怕的，強姦犯應該被關進

監獄。但是，我得問問自己，「因此判處這個孩子死刑公平嗎？」。或者他
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們會說：「如果母親很窮，你就不能強迫她生孩子。」現在，如果一個女人

很窮，並且有一個嬰兒，她能殺死孩子嗎？他們會說，「但胚胎不是人！」

關於胚胎的事情是這樣的--「胚胎」這個詞並不意味著這個嬰兒不是人類。

這只是意味著它還處於發展的早期階段。出生後的人是新生兒，兩歲左右的

人是蹣跚學步的孩子，子宮中的人是胚胎。狗和海豚有胚胎是因為這個詞代

表的是發育過程，而不是事物的本質。以下是一段有趣的、發人深省的、但

令人沮喪的悲傷視頻，它確認了這一事實

(https://www.youtube.com/watch?v=ZR9Ye_Uk-x8 0：16-2：11)。

注意這些人是如何跑題的。他們必須改變話題來證明謀殺是正當的。因為他

們意識到他們有雙重標準(他們保護未出生的鷹，而不會保護未出生的人類

)，他們不得不說，這是母親的決定。當然，這是母親的決定。我們只是說，

這是一個殺人的決定，這是不對的。或者，「任何人都可以為自己的身體做

決定。」但是，這不是她的身體；這就是為什麼胎兒有自己的心、頭和四肢

；這就是為什麼梅根·馬克爾不為失去自己的身體而難過，而是為失去孩子而

難過。或者，「女人應該比鷹擁有更多的權利。」當然，但沒有人有權利殺

害無辜的人。 「你不是女人，所以你不會知道的。」你不一定非得是個癮君

子才能幫助有癮的人。但是，現在，加拿大的主流媒體說，「生育、懷孕和

分娩並不是女性獨有的經歷，倡導者和專家說，是時候改變說法，更具性別

包容性, 讓懷孕不應再被描繪成只發生在女性身上的事情。了。 

(https://www.ctvnews.ca/health/pregnancy-birth-and-fertility-care-need-to-

be-more-gender-inclusive-advocates-say-1.5504045)。所以，作為「會生

孩子的男人」，我想我們都知道生孩子是什麼滋味了。

耶穌告訴我們要做地上的鹽，而不是地上的糖。因此，我們應該冷靜地指出

，這種推理是如何完全淪為荒謬的。我們必須把討論帶回事實。這個網站有
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一個胚胎學醫學教科書的清單，所有這些教科書都陳述了一個顯而易見的事

實：生命始於受孕(https://abort73.com/abortion/medical_testimony/)。

兩週後，就像我們過去兩年那樣，我們將展示墮胎的照片和視頻，這樣我們

就能清楚地了解事實。這是一個預警，有些父母可能不希望自己的孩子在2

月18日和19日看到這些圖片。

正如我們上週提到的，我們的「40天維護生命」活動將從2月23日星期四開始

，為期七天，從上午8點開始至晚上8點。這是一個難能可貴的機會，讓我們

成為地球的鹽和世界的光。如果你想報名，我們的長椅上有卡片，在接下來

的三周里，我們將繼續邀請每個人參與。

西瑞娜（Cyrena Matheson）負責《生命的40天》這項活動，她懇切地自願

分享她有關收養孩子的故事，這是我們永遠不需要墮胎的另一個原因。我們

感謝她讓天主的光照耀她。教宗聖利奧（St. Leo the Great ）曾經說過：「

基督徒，承認你的尊嚴。」所以，讓我們不要讓世界陷入黑暗。

---以下是西瑞娜 （Cyrena Matheson）的分享：

「六月的一個陽光明媚的日子，我不好意思地拜訪了Birthright，問我是否可

以做驗孕。我已經是單親家長了，當檢測結果呈陽性時，我哭了。當你已經

孤身一人，身無分文的時候，發現自己懷孕了，這真的很可怕。一位親愛的

摩門教朋友說：“你需要為這個孩子選擇領養父母。 ”她的眼睛裡有一種深深

植根於愛的信念。她接著說：“教堂裡有一位女士，你可以和她談談。 ”

我已經從我的家人和教會社區得到了大量的幫助。我打了兩份工，還在領取

政府補貼。我孩子的父親和我一樣身無分文，也在供養他的其他孩子。
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選擇收養並不是一個交鑰匙的操作。有很多考慮：我怎麼才能找到一對父母

？我會選誰呢？我和我的孩子之間以及我和領養父母之間的關係會是怎樣的

？

我和孩子的父親花了無數個小時與輔導員、律師和社會工作者在一起合作。

那段時間很長。那是很艱難的。

我選擇了封閉式收養，這意味著在我的孩子成年之前，我不會和他見面。

領養父母是一對天主教夫婦，他們不能懷自己的孩子，拒絕接受醫療干預，

因為那不符合我們天主教教義。

我不能跟你說，把我剛出生一天的孩子留在另一個女人的懷裡對我來說是一

個快樂的日子，也不能說我沒有花很多天來哀悼，但我可以告訴你，就像所

有的悲傷一樣，時而湧現時而消失，而且確實會好起來。我還可以告訴你，

如果讓我再做一次，我會再次選擇領養。從那天起，我收到了很多來自領養

父母的信，他們告訴我，他們多麼感激我讓他們領養孩子，他們多麼愛我，

他們多麼愛我的孩子。我知道總有一天我會面對面地對我的孩子說：媽媽太

愛你了！ 


